

DIARIO BALEAR

DEL VIERNES 5 DE OCTUBRE DE 1827.

San Plácido abad.

Sale el sol á las 6 y 15 minutos y se pone á las 5 y 44 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

RUSIA.

Petersburgo 14 de agosto.

El 8 del corriente partió S. M. el Emperador con el conde de Diebitsch de Czarskoeselo para el gobierno de Nowgorod; se dice que S. M. empleará algunos dias en inspeccionar las colonias militares que estan establecidas alli.

= El Emperador se ha dignado dirigir el rescripto siguiente al ayudante de campo general, teniente general Benkendorff II.

«A vuestra singular valentía y á vuestras sábias disposiciones se deben los brillantes sucesos del cuerpo de tropas que bajo vuestro mando se ha distinguido en el territorio persa, ocupando rápidamente el monasterio de Eutchmiadzine, y derrotando varias veces al enemigo, particularmente en las inmediaciones de las fortalezas de Erivan y de Sardar-Abad, en donde los valientes cosacos del Don y del mar Negro, animados con vuestro ejemplo, dieron pruebas de su valor é intrepidez, dispersando y poniendo en vergonzosa fuga á un cuerpo de caballería, cuyo número era mucho mayor que el de ellos. Queriendo pues remunerar los servicios tan importantes que nos

habeis hecho, hemos tenido á bien nombraros caballero gran cruz de la orden de S. Uladimiro de segunda clase, cuyas insignias os remitimos con este. »Vuestro afectuoso. = Nicolás.»

= Escriben de Astracan que hay mucha actividad en los buques mercantes para trasportar, de acuerdo con la marina imperial, víveres y municiones al ejército de Persia.

SAJONIA.

Dresde 12 de agosto.

Los sajones deseaban erigir un monumento á su amado Monarca cuando celebraron el quincuagésimo aniversario de su reinado. La piedad y la modestia del Rey no le permitieron acceder por entonces á esta solicitud. S. M. contestó que para darle esta prueba de amor era menester aguardar hasta despues de su muerte, y que entonces podrian juzgarlo aun con mas imparcialidad. Ahora que los decretos de la Providencia han llamado á mejor vida á este venerado Monarca, no hay duda de que todos los sajones convienen en el proyecto de no diferir la ereccion de este monumento, contribuyendo cada uno segun sus facultades.

Se ha abierto suscripcion dirigida por una comision compuesta de personas dignas de la mayor confianza, y el número de suscriptores se aumenta rápidamente. Toda suma grande ó pequeña desde el dinero de la viuda hasta la moneda de oro del rico, será admitida con igual aprecio para este monumento; porque asi como este Monarca tenia un corazon igualmente paternal para todos sus súbditos, asi tambien todos ellos sin distincion de sexo ni de edad, cada familia tanto en las aldeas como en las ciudades, en los alcázares como en las cabañas, no tienen en cierta manera mas que un corazon igualmente penetrado de

3
respeto y amor para un Monarca, cuyo monumento mas digno es su propio reinado, no menos justo que próspero en todo el largo tiempo que duró.

AUSTRIA.

Viena 11 de agosto.

El príncipe de Metternich partió en la noche del 6 al 7 para Bohemia. Despues de una corta detencion en Konigswarth, pasará á Toplitz á cumplimentar al Rey de Prusia, y desde alli irá á Dresde, cerca de S. M. el Rey de Sajonia. De Dresde vendrá á sus tierras, donde hace ánimo de permanecer hasta últimos de setiembre.

Las personas que le acompañan son el consejero áulico actual conde de Mercy, el baron de Pont, consejero de la cancillería de Estado, y el baron Carlos de Sieber. S. A. el príncipe Victor, su hijo, ha llegado á Carlsbad.

PAISES BAJOS.

Lieja 19 de agosto.

El príncipe de Orange partió ayer tarde de esta ciudad. S. A. R. habia estado antes á visitar el establecimiento de Seraing: se detuvo en ecsaminar hasta las cosas mas menudas. De Seraing pasó á ver la fábrica de cristales de Val St-Lambert.

Estando el príncipe de Seraing, el mayor Bake, comisario regio del establecimiento, le presentó un fusil de nueva invencion, debido á la laboriosidad de Mr. Malherbe de Goffontaine. S. A. R. admiró lo sencillo y solido de esta arma, cuya principal ventaja es tener una llave oculta, compuesta de dos piezas solamente en lo interior de la caja junto á la recámara.

FRANCIA.

Tolosa 21 de agosto.

Hemos visto en la relacion de los trabajos de la sociedad Real de agricultura, que Mr. Juery, uno de

sus miembros y negociante de esta ciudad, habia descubierto en los Pirineos una variedad de yerba (*farrouche*) (trebol encarnado) que se da precisamente en la época en que la otra ha desaparecido, y que por las riquezas de su vegetacion debe servir grandemente para proveer en el intervalo en que los forrages verdes son muy raros. Tenemos entendido que este celoso partidario de la agricultura ha hecho acopio de cantidad considerable de esta yerba (*farrouche tardif*), y que podrá proveer de ella á los labradores que quieran ensayar su cultivo. (*Echo du Midi.*)

= El consejo del distrito de Tolosa acaba de concluir sus sesiones. Ha manifestado muchos deseos del mas grande interes, entre los cuales se notan los siguientes: penetrado el consejo de lo importante que es reprimir los abusos de la imprenta, pide que con respecto á este particular se proponga una ley severa. A mas de esto, considerando la gran ventaja que algunas ciudades del reino, especialmente la de Burdeos, reportan de los grandes establecimientos de instruccion pública, los cuales estan alli desempeñados por medio de reuniones de eclesiásticos, y persuadido que un establecimiento semejante traeria las mayores utilidades á Tolosa, ha emitido el consejo su deseo de que se forme uno en Tolosa mismo, y que su existencia fuese asegurada por las leyes. (*Ami de la Relig.*)

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 12 de setiembre.

El Rey N. Sr., á consulta de la Cámara, se ha servido nombrar para el corregimiento de la villa de Alcoy á D. Gregorio Barraicoa: para la vara de alcalde mayor de la villa de Reus, de nueva creacion, á D. Antonio Chamochin: para la de la villa de Mo-

novar á D. Josef María Roales: para la de la villa de Buñol á D. Joaquin Guerau de Arrellano y Usset: para la de la Puebla de Valbona á D. Pedro Josef Abad y Escudero; y para la de la villa de Belchite, en Aragon, á D. Fermin Berlanga Huerta.

Asimismo se ha servido S. M. nombrar en virtud de Reales decretos para el corregimiento militar y político de las Cinco Villas, en Aragon, al brigadier marques de España; y para el de la villa de Puigcerdá, en Cataluña, al coronel D. Rafael María de Zarralde.

Igualmente se ha dignado S. M. nombrar, á consulta de la Cámara, para dos canongías de la iglesia colegial de Guisona, diócesis de Urgel: para la vacante por promocion de D. Benito Tristani á canongía de la catedral de Girona, á D. Miguel Escaravill; y para la vacante por promocion de D. Juan Roca á canongía de la santa iglesia metropolitana de Valencia, á D. Juan Pablo Sirvent.

El REY N. Sr. se ha dignado admitir la cesion que D. Antonio Aniceto Sanchez, alcalde mayor de la ciudad de Tortosa, hace en favor del Real Erario de 13840 rs. y 28 mrs., importe de sus sueldos devengados como alcalde mayor que fue de las villas de Cieza y Caravaca, del orden de Santiago, desde 1.º de enero de 1809 hasta 10 de setiembre de 1814.

NECROLOGIA.

¿Cuál será el hombre ilustrado y amante de las ciencias que no tenga noticia del célebre profesor Volta, uno de aquellos hombres cuya patria es todo el mundo civilizado? Como todo cuanto es relativo á personas de esta clase no puede menos de interesar, extractaremos el artículo necrológico inserto en un pe-

riódico que se imprime en Milan con el título de *Biblioteca italiana*, y que han copiado otros varios periódicos franceses, italianos é ingleses.

Alejandro Volta, muerto el 5 de marzo de este año, nació en la ciudad de Como en 1745 de una familia distinguida. Desde su juventud se dedicó á la filosofía y á la poesía; mas dando luego la preferencia á la física, publicó en 1769 y 1771 dos obras que empezaron á darle á conocer. Nombrado en 1774 profesor de física en el colegio de Como, fue trasladado en 1779 á la famosa universidad de Pavía. Allí, aplicándose con extraordinario empeño á penetrar los fenómenos de la electricidad, buscó el medio de medir las fuerzas eléctricas y de comparar sus efectos, siendo el fruto de sus esperiencias y meditaciones el *electroforo* y el *electroscopo*, que conservan su nombre. Escitado por una esperiencia del padre Campi, hizo una larga serie de ensayos sobre el aire inflamable, de donde resultó luego un número considerable de descubrimientos de grande utilidad para la física acerca de la naturaleza y combinacion del gas, tales como la pistola eléctrica, el eudiometro, la lámpara de aire inflamable y otras invenciones.

Pasando desde las esperiencias del gabinete á los grandes fenómenos de la esfera, publicó preciosas esplicaciones sobre la formacion del hielo y de la lluvia, el origen de los fuegos fátuos &c. &c. A consecuencia de reiteradas esperiencias sobre el galvanismo llegó á crear el famoso instrumento conocido con el nombre de *Pila de volta*, que ha proporcionado tantos descubrimientos á la química moderna. Apenas bastaria un largo artículo para hacer mencion de toda la série de sus trabajos contenidos en los cinco tomos de sus obras, que acaba de publicar en Florencia el caballero Antinori.

Volta viajó en Suiza y Saboya con su amigo Gio-
vio, y en 1782 recorrió en compañía del célebre médi-
co Scarpa la Alemania, la Holanda, la Inglaterra y
la Francia, recibiendo en estos países de todos los
sábios mas distinguidos las mayores demostraciones de
aprecio. En 1794 la Real sociedad de Lóndres, en la
que leyó su disertacion sobre el *condensador*, mandó
acuñar una medalla de oro en su obsequio. En 1801
repitió delante del Instituto de Francia sus esperien-
cias sobre la *pila*, y escitó la admiracion de todos
los químicos franceses. El Instituto mandó acuñar en
su honor otra medalla de oro, y Bonaparte le regaló
60 francos. Fue creado luego senador, conde, uno de
los ocho socios extranjeros del Instituto de Francia,
del Instituto de Italia; caballero de la orden de la
Corona de hierro y de la legion de Honor, con gran-
des pensiones. Cansado ya por tantos trabajos litera-
rios, renunció en 1804 su cátedra, y en 1815 el Em-
perador de Alemania le nombró director de la facul-
tad de filosofía en la universidad de Pavia.

Su conducta fue siempre ejemplar, su vida sencí-
lla, su mesa frugal, su sabiduría sin ostentacion, y
sus costumbres sumamente puras. La corte de Rusia
le brindó con grandes ofrecimientos para que fuese
á establecerse en Petersburgo; pero la moderacion de
su carácter no le dejó admitir tan brillantes ofertas.
El ayuntamiento de Como ha mandado acuñar una
medalla en su memoria, y ha señalado desde luego
60 duros para que se levante un monumento que per-
petúe su nombre.

(G. de M.)

Palma 4 de octubre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 4 PARA EL 5.

Parada milicia Provincial; hornabeque Artillería;

capitan de hospital y provisiones; sargento de hospital y Jesus Almansa.=Valencia.

AVISOS.

En la librería de Carbonell hay de venta las obras siguientes usadas y en buen estado.

En Antenor, por Montengon.=Chaptal, de química.=Viages de Cruz.=Los sacrosantos concilios.=Diccionario de medicina y cirugía.=Cullen, materia médica.=Alibert, idem.=Llampillas, literatura española.=Indices de Ripia.=Librería de jueces.=Gomezii, ópera.=La corte santa.=Ribadeneyra, flos sanctorum.=Revolucion de Ugría en castellano.=Idem de Génova en frances.=Historia de la Corcega en italiano.=Telémaco en idem.=Apéndice á la industria popular.=Colon, juzgados militares.=Bails, compendio de matemáticas.=Varignon, elements de mathematique.=Rosselli, philosophia.=La nueva recopilacion.=Ordenanzas militares.=Reglamento para el ejercicio de la infantería, año 1808, con el tomo de láminas.

En la calle de Pelaires n.º 28, una señora desearia encontrar dos ó tres señores para darles de comer y cama y cuidarlos, con equidad.

Una ama de leche de 27 años y la leche 10 meses desearia encontrar criatura para criar en su casa.

Hoy viernes 5 del corriente saldrá para Tarragona y Barcelona el bergantin S. Nicolas, al mando del capitan D. Juan Antonio Morey; admite pasajeros para dichos puntos.

El dia 10 del corriente saldrá correo para Barcelona.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.